

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## LA MONEDA DE SIETE CÉNTIMOS

Dice *La Epoca*.

La constancia con que nuestro querido amigo don Leopoldo Romeo viene defendiendo, desde hace años, la creación de la moneda especial de cobre de siete céntimos, ha tenido al fin la recompensa de ver incluida la acuñación de este tipo de moneda entre las autorizaciones últimamente concedidas al Gobierno por las Cortes. Eso deberá la Prensa al ilustre periodista.

Algo divididas están las opiniones sobre la utilidad o perjuicio que puede acarrear la acuñación de la susodicha moneda para algunos artículos de primera necesidad. Unos la juzgan muy adecuada para evitar la evaporación de fracciones que hoy sufre el consumidor, y otros creen que podría servir para encarecer artificialmente algunos artículos que hoy se venden a cinco céntimos. El tiempo lo dirá.

Con la imparcialidad que nos presta las condiciones especiales de nuestra publicación, creemos que desde el momento en que una parte significativa del país, cual es la Prensa, necesita o desea la moneda de siete céntimos, no debe haber el menor inconveniente en que se acuñe. Ahora bien: la cantidad de 40 millones en piezas de siete céntimos, mencionada por la autorización parlamentaria, nos parece una cifra exagerada. Con menos bastaría, y siempre podría aumentarse la acuñación si hiciera falta.

La moneda de cobre es á llamada a disminuir en los países civilizados.

Por su peso y volumen muchos la rechazan, y luego no hay cajas oficiales bastante capaces para los sobrantes. Si a estos razonamientos se agrega que los siete céntimos serán siempre tipo excepcional o de complemento, puede asegurarse que con menos cantidad en moneda de la nueva clase habrá de largo para las necesidades del público, y especialmente de la Prensa.

No se olvide tampoco que el Banco tiene sobrantes de cobre por valor de tres millones y pico de pesetas, y que desde hace muchos años nadie se ha decidido a hacer nuevas acuñaciones de ese metal.

## EL CONFLICTO EUROPEO

*El pensamiento de Wilson*

Washington, 3.—He aquí, según referencia del más autorizado origen, cómo puede quedar formulado el pensamiento del presidente Wilson.

El presidente Wilson ha estado siempre firmemente convencido de que están por completo de parte de los aliados del Cuádruple Acuerdo, el derecho y la justicia; pero se creía el mismo tiempo en el deber de no hacer públicas manifestaciones de su modo de sentir mientras no pudiese estar perfectamente seguro de que tal era también el sentir unánime de la nación; además, estaba obligado a mantener hasta donde pudiese la neutralidad del país, a fin de evitar a éste, si ello era posible, los horrores de la guerra.

De modo que si ciertas palabras y hasta ciertos actos del presidente Wilson han podido prestarse al equívoco y aún provocar entre los aliados recelos y resentimientos, ello se ha debido precisamente a su empeño en no dejar que se trasluciese su criterio personal a fin de que no pudiese decir luego que había tratado de influir sobre el criterio o el sentir de la nación.

Hoy ya no se halla el presidente de la República obligado a guardar reserva de ninguna clase y, en presencia de ciertos actos de Alemania, tiene el derecho y aún el deber de manifestar su opinión que, afortunadamente, es la misma de los Estados Unidos y denunciar ante el mundo entero la indigna conducta de algunos alemanes.

Personalmente, Wilson va todavía más lejos y cree que los ultrajes, perpetrados por Alemania equivalen a un verdadero acto de guerra, de modo tal que un crimen como el del *Laconia* y una conspiración como la de Bernstorff en Méjico justifican sobradamente la entrada de

los Estados Unidos en la guerra; pero el mismo escrúpulo de su conciencia constitucional que hace un año imponía al presidente sus reservas hoy le invita a tener paciencia hasta el último extremo.

Quiere Wilson que en una cuestión tan grave como una guerra en que han de verse envueltos tantos millones de hombres, esté por completo a su lado la opinión pública de los Estados Unidos; no le basta al presidente de la República que él y sus ministros juzguen inevitable y justificada la guerra es necesario que la democracia norteamericana toda entera lo juzgue también así.

### Los riesgos y ventajas de la guerra submarina

El diario inglés *The Daily News and Leader* publica el siguiente artículo:

En el *General-Anzeiger*, de Düsseldorf, encontramos una interesante información acerca de los motivos de la decisión para emprender una limitada guerra submarina.

El autor es Herr Baermeister, miembro de la Dieta Prusiana y amigo de von Tirpitz, que ha sido uno de los más enérgicos agitadores en la cuestión submarina, y á quien se reputa como una autoridad en la materia. Dicho señor admite que la nueva guerra submarina, no está exenta de riesgos, aunque él se halla firmemente convencido de que las ventajas compensen en mucho esos riesgos.

Primeramente menciona el autor la posible pérdida del tonelaje alemán internado hasta ahora en América, declarando que tal pérdida no importaría más que los gastos de guerra de dos ó tres días. En total, hay unas 450.000 toneladas en puertos americanos y 120.000 en los puertos de sus colonias. Pero lo que hay que comparar, según el autor, es el total de tonelaje que los submarinos alemanes pueden hundir en un mes, y éste puede ser calculado en un millón de toneladas.

El otro peligro es que América pueda enviar un Ejército de 500.000 hombres. En este caso, necesitaría América unos tres millones de toneladas sólo para el transporte de tal Ejército, y no hay en el mundo Estado alguno que disponga en la actualidad de semejante tonelaje.

Además, la instrucción y el equipo de tal Ejército precisarían varios meses, durante cuyo tiempo el tonelaje disponible se encontraría aún más mermado por los submarinos alemanes. Estos son los riesgos de la nueva guerra. En cuanto á las ventajas, el Sr. Baermeister declara:

«Generalmente, se cree que las medidas defensivas de Inglaterra se han ido acoplado y multiplicando en la misma medida en que se han perfeccionado los submarinos alemanes. Pero esto es un gran error que se desvanece con la sola publicación de las listas de los buques hundidos, y, sobre todo, con el hecho, ya comunicado por el Dr. Stresemann, de que en los últimos seis meses ni un solo submarino alemán se ha perdido.

La otra falsedad que el autor rechaza es la de que Inglaterra pueda resistir sin importación. Inglaterra tiene una muy pequeña producción en trigo, cebada y maíz, y carece totalmente de avena, la que, en cantidad de 10 millones de toneladas, forma la base en el consumo de pan en Alemania. La producción de patatas es también muy escasa en Inglaterra. En una palabra: concédase todo el honor que se quiera á la energía guerrera británica; pero, á pesar de ella, será imposible fomentar una suficiente agricultura en un plazo de tiempo ilimitado. Según la estadística británica, las existencias reales de grano en la Gran Bretaña resultarán suficientes para las necesidades de sólo diez semanas aproximadamente, comenzando á contar desde el 27 de Diciembre de 1916.

La falta de tonelaje decidirá la guerra mundial. Sin poder disponer de suficientes buques, las potencias occidentales de la Entente están expuestas y condenadas á un desastre. Y entonces empezará una lucha de vida ó muerte para Inglaterra.

Su destino, según todas las probabilidades humanas, se cumplirá.»

### Los prisioneros Alemanes

El *Journal de Geneve* en su artículo de fondo y bajo el título «Horrores que se preparan» señala que los hombres políticos y los periódicos alemanes insisten desde hace algún tiempo sobre presuntos atropellos que se cometen en Francia con los prisioneros alemanes.

El ministro de la Guerra de Prusia acusó recientemente a Francia que los prisioneros alemanes eran maltratados.

Nosotros en Ginebra estamos mejor situados que nadie por saber la verdad, dice M. Wagnier director del mencionado periódico.

Contrariamente a lo que afirman los alemanes, ya no quedan prisioneros alemanes en el frente del Norte francés.

El artículo termina preguntando qué significan las amenazas del Sr. Stein. Las falsas aseveraciones han desempeñado un importante papel en esta guerra.

El ejército alemán entró en guerra en 1914 con la afirmación oficial de que los aviadores franceses habían atacado a Nuremberg, que Bélgica no había contestado al ultimatum alemán y que los franco ingleses se encontraban ya en este país.

¿Es que ahora estamos ante una reprobable invención para poder justificar alguna abominable medida?

¿Quieren los alemanes cubrir su frontera con una cortina de prisioneros franceses?

No hay tiempo que perder. Es preciso que en el país de Kant y de Goethe se sepa la verdad. Los neutrales se la debemos decir, reconociendo que abusos individuales hayan podido ser cometidos en Francia.

Estamos suficientemente informados sobre el trato a los prisioneros en los dos países para tener el derecho de declarar que a nuestros ojos será Alemania la responsable de todas las medidas de represalias que se hayan podido adoptar.

### El armamento de los buques mercantes.

El presidente del Departamento de Navegación en un discurso pronunciado en Londres dijo que le ha causado gran satisfacción la rapidez con que el Almirantazgo arma los buques mercantes y que según se le ha comunicado se puede esperar que en breve estarán armados todos los buques mercantes ingleses.

Opina que una de las condiciones de pago debe ser que el enemigo entregue toda su flota mercante que asciende a un considerable tonelaje.

Cuando la guerra termine se podrán hacer interesantes revelaciones sobre todos los métodos empleados para contrarrestar la acción de los submarinos.

Que son muy pocas las pérdidas que estos nos han causado, en comparación con la gran cantidad de buques que diariamente entran y salen de los puertos ingleses, es bien sabido.

Podemos tener completa confianza en que no se ha descuidado nada para poner fin a la guerra submarina y que sabremos probar a los alemanes que sus submarinos son tan impotentes como sus zeppelines.

Sir Owen Philipps declaró que los oficiales y marinos de la flota real están haciendo los mayores esfuerzos por la seguridad nacional.

Estoy seguro de que sabrán suprimir la amenaza submarina. Los resultados obtenidos hasta ahora son muy satisfactorios.

La nación puede tener absoluta fe en las medidas puestas en práctica por Jellicoe.

La flota real, la de nuestros aliados y todos los buques mercantes colaboran para vencer la mayor amenaza que los aliados han tenido que afrontar.

### Los aliados

París 4, 6 tarde. Dice *Le Temps*:

«Los ingleses han realizado nuevos avances en la zona de Gommecourt y Puisieuxau Mont, donde la línea británica ha avanzado 400 me-



tros en un frente de ocho kilómetros aproximadamente.

Es de observar que los partes oficiales alemanes de ayer no hacían mención del repliegue voluntario, sino que hacían referencia a empuñadas acciones de Infantería en las dos orillas del Ancre.

Al Nordeste de Guedecourt, el enemigo ha atacado, pero inútilmente, porque en el acto lo detuvo el fuego de los ingleses.

En lo que concierne á nuestra línea, continúa el bombardeo intenso, y las tropas francesas han efectuado reconocimientos de trincheras enemigas, principalmente entre el Oise y el Aisne, donde, al Sur de Nouvron, llegamos hasta la segunda línea de trincheras alemanas.

La situación no deja de inquietar á los alemanes, como lo demuestra el tono en que se expresan las agencias telegráficas enemigas. Ya está muy lejano el tiempo aquel en que sólo hablaban de victorias alcanzadas á sangre y fuego y después de aniquilarnos sin piedad.

Al *Daily News*, de Chicago, ha comunicado su corresponsal lo siguiente:

«El tiempo variable y lluvioso que ha sucedido á este cruel invierno influye en las operaciones y dificulta los proyectos de ofensiva en el frente occidental; pero la diaria y progresiva preparación constituye síntoma de espantosa carnicería, que sólo una paz inesperada podría ahorrar al mundo en la próxima primavera. Sería preciso que antes de seis semanas cundiera esa esperanza de paz, y difícilmente se puede concebir que haya de permanecer el mundo como simple espectador de esa lucha, que será más terrible que todos los cruentos episodios anteriores de esta guerra.»

¿Por qué Alemania no empleó ese lenguaje en Agosto de 1914?

Abriga entonces la seguridad del triunfo y rechazó cuantas proposiciones de arbitraje se le hicieron. Algo existe, pues, que inspira el terror del desastre á los Imperios centrales.

No intervendrá el mundo, porque no quiere que la guerra inunde en sangre nuevamente á Europa, y así no ha de facilitar á Alemania la ocasión de restañar sus heridas y afilar de nuevo su espada.

Mientras se inicia esa gran ofensiva, que tanto parecen temer los alemanes, rechazan las tropas británicas al adversario.

El comandante Mohrath no explica por el desarrollo de un plan preconcebido la retirada de sus compatriotas, y se limita á confesarla sin buscarle justificaciones. La acción de nuestros adversarios en Occidente tiene más amplitud que la de simples reconocimientos. Al menos, puede afirmarse que en el frente inglés no cesan de hostilizar nuestras posiciones entre el mar y Soissons.

Los diversos partes del frente ruso mencionan sólo acciones locales y bombardeo. Se aguarda allí, sin duda, estación más propicia para emprender grandes operaciones.

Las de Rumania están paralizadas por la nieve, que no cesa de caer.

Al parte italiano habla únicamente de acciones de artillería y de incursiones de avanzadas á las líneas austro-húngaras.»

## PREVISION DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Steijón hace los siguientes pronósticos:

El sábado 10, reaccionará sobre la Península la depresión del SO, y producirá lluvias, especialmente desde el S. de Portugal y Andalucía el Centro, con vientos del primer cuadrante.

Del 11 al 12, será generalmente tranquila la situación atmosférica en la Península, pues solamente ejercerá alguna influencia en el SO. y S., la depresión que quedará al O. de Marruecos el domingo 11.

Del 13 al 14, pasará por el Estrecho y Argelia un núcleo de fuerzas perturbadoras que causará algunas lluvias en Andalucía y Levante, con vientos de entre NE. y SE.

El jueves 15, llegará á Irlanda una depresión que formará un secundario en Galicia y producirá lluvias en el NO. N de la Península, con vientos del tercer cuadrante.»

## AUMENTO DE SUELDO

### A LOS MAESTROS

No conocemos todavía el alcance de la autorización concedida al señor ministro de Instrucción pública para la reorganización de los servicios de carácter permanente de su departamento, contenida en la ley de 2 de los corrientes que aparece en la *Gaceta de Madrid* del día de ayer, ni sabemos tampoco la aplicación que en definitiva piense dar al millón de pesetas para creación de escuelas, única patida del presupuesto, que recordamos nosotros, sujeta á interpretación de Su Excelencia; por eso no podemos aplaudir ni censurar resoluciones que aún no existen, pero sí nos ha de ser permitido discutir sobre posibilidades y ratificar la primera felicitación que en letras de molde recibiera el señor Burell por haber sacado del Senado el

art. 1.º de la expresada ley de Autorizaciones, hecha desde este diario y en esta sección con el título de «Un gran triunfo», de donde la tomaron otros colegas y casi todas las revistas profesionales de España.

Las atenciones y deferencias que ha tenido el señor Burell con la Junta directiva de la Asociación Nacional del Magisterio Primario en el pasado mes de febrero, y los ofrecimientos generosos y espontáneos que hizo á nuestros camaradas en la visita de despedida, divulgados y celebrados por provincias, han conseguido despertar en los maestros sentimientos de simpatía, que es justo decir estaban muy dormidos, y proporcionar al ministro la satisfacción de comprobar que el Magisterio primario es agradecido, demostrando, además, que los maestros van estableciendo ya tacto de codos y que su cultura y su afán de perfeccionamiento les dan derecho a que se les oiga y a que se les considere como á miembros útiles de la sociedad.

Estamos, pues, en momentos de reciproca simpatía, respetuosísima y afectuosa por parte de la Asociación Nacional del Magisterio Primario para con el ministro señor Burell; y abrigamos la esperanza de que ya no se interrumpirá esa corriente democrática de que puede ufanarse el actual ministro de Instrucción pública.

Descontando el sueldo mínimo de 1.000 pesetas, que se fijará probablemente desde 1.º de abril próximo, y la gratificación por la enseñanza de adultos á cuantos maestros no la disfrutaban todavía, que comenzará desde el curso venidero, ya que el presente toca á su fin, queda en pie solamente el arreglo de los escalafones generales de los maestros, reforma que hoy no se puede realizar por falta de crédito para ello, pero que la buena voluntad del señor Burell está dispuesta á iniciar, según prometió á nuestros amigos el Miércoles de Ceniza, hasta donde una prudente interpretación de la ley le consienta.

Es, pues, indiscutible que además del aumento de sueldo á 1.000 pesetas y del que supone que todos los maestros de España tengan clase nocturna para adultos, el señor ministro de Instrucción pública piensa iniciar otros ascensos, aunque sea en condiciones modestas, con lo cual dará al Magisterio primario una nueva prueba del interés que le inspira la dignificación económica de los maestros de nuestras escuelas nacionales, rasgo tanto más de agradecer cuanto que no hay expresamente consignación en el presupuesto para estas mejoras de la clase.

¿Por dónde empezará esta iniciación ventajosa en el escalafón de maestros?

He aquí, á nuestro juicio, lo más delicado de la prometida reforma; aunque, á decir verdad, debe ser cosa llana, pues si se sabe que solamente un esfuerzo de mentalidad del señor Burell puede llevar una realidad á pocos y una esperanza á muchos maestros, lo natural, lo correcto, íbamos á escribir lo hábil, es conformarse, aplaudir la resolución que en este sentido vamos en la *Gaceta de Madrid*, y felicitar al ministro por su acuerdo generoso, cualquiera que éste sea.

El señor Burell conoce la escala de sueldos de la Asociación Nacional y la oposición de la clase á que se creen, por ahora, las categorías de 4.500 y 5.000 pesetas de sueldo; lejos de ello, los maestros desean que se robustezcan con las categorías superiores y que corran algo todas las del escalafón. Sin embargo, si el ministro quisiera iniciar el establecimiento de esas dos nuevas categorías o el de alguna todavía superior, merecería la gratitud de todo maestro culto, ya que ello dignificaría considerablemente el Cuerpo de maestros nacionales de primera enseñanza. Es decir, que los maestros quisieran que las pocas ó muchas pesetas que se pueda destinar á mejorar las categorías de los escalafones generales se emplearan en elevar á cincuenta á ciento, á cuantos más quepa, las plazas de primera categoría, y que corran en ese mismo número, por lo menos, todas las del escalafón; pero que si el ministro entiende que en vez de esto interesa crear nuevas categorías o suprimir las plazas que sea posible de las intermedias, por ejemplo, todos, Prensa y maestros, debamos aceptar su resolución con reconocimiento y aplausos.

Es lo que nos parece que conviene al maestro y á la Asociación del Magisterio Primario.

JUAN C. ARROYO

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PENINSULA

—La oficina de emigración en La Coruña ha hecho saber, hace pocos días, para conocimiento de los emigrantes españoles, que se hallan expuestos á grandes peligros si se embarcan en buques de las naciones beligerantes.

Á la vez se recomienda á los emigrantes que utilicen sólo los barcos españoles.

También se les exige que firmen un documento por el que reconocen que el Gobierno español queda exento de toda responsabilidad si los emigrantes sufrieren cualquier percance

dentro de esos buques beligerantes.

Gran número de pasajeros negóse al principio á firmar el documento y otros han renunciado del todo al embarque, pero algunos firmaron de buen gusto.

Nos extraña que el Consejo Superior de Madrid no haya publicado oficialmente estas medidas, y opinamos que debería hacerlo, para que la población española que se halle dispuesta á emigrar, esté bien advertida de las actuales dificultades y peligros que ofrecen los viajes en dichos buques.

### TEMPORALES EN ESPAÑA

Córdoba.—En Puente del Río hay unas 200 familias á la intemperie.

En Puente Gentil y Torres Cabrera se ahogaron varias personas.

Todos los pueblos se hallan incomunicados con Bailen.

Las aguas han descendido notablemente.

En Villanueva de la Reina, gracias á esto, un padre y un hijo se refugiaron en una casa de la Huerta. Llevaban 28 horas sin comer y pasando frío intensísimo.

Huesca.—Al atravesar el puerto, un obrero acompañado de una mujer, fueron envueltos en la nieve resultando la mujer muerta de frío.

Ha soplado fuerte vendabal.

No se tiene noticia de los daños causados.

Puerto de Sta. Marie.—Se ha desbordado el Guadalquivir inundando la estación férrea y los terrenos de la Azucarera.

Las comunicaciones están interrumpidas.

Los trenes están detenidos.

Los marineros salvaron á nado á muchas familias que pedían socorro desde los tejados de sus casas.

Se han ahogado centenares de cabezas de ganado de todas clases.

El jefe de la estación de Portal siguió sentado ante la mesa de su despacho á pesar de llegar el agua hasta el telégrafo.

El Alcalde le requirió para que se salvara, negándose á ello, pues decía que cumplía con su deber.

Cuatro marineros tuvieron que llevarse á la fuerza.

Se han registrado grandes pérdidas.

Han quedado destruidos muchos ventorrillos y chozas.

Jerez.—Se ha roto la tubería del suministro de agua del manantial de Tambal. Los alcaldes de Vejer, Villamantín y de Arcos cuentan horrores.

En Tarifa se logró salvar á los enfermos del Hospital.

Se ha reconcentrado la benemérita.

## SECCION LOCAL

La conferencia dada anoche en la Escuela Nacional que dirige el Sr. Riera, ha sido una de las que más justamente han interesado á cuantos se deleitan en los floridos juegos que la innata verbosidad de un orador sabe improvisar al encumbrarse con vuelo de águila en las regiones de la disertación de elevados conceptos.

Fué el conferenciante el joven abogado D. José Quiñones Veyñ, cuya presentación hizo el Director de la Escuela diciendo en síntesis: que si desgraciadamente la Parca nos arrebató hace poco á una de las más valiosas mentalidades felanigenses, de espíritu esencialmente demócrata, de ingenuo claro y de corazón todo bondad, quedaba de él, al menos, en la persona del conferenciante, un retoño de vigor y lozanía intelectual bien definidos, cuyo desarrollo constituye para los jóvenes un orgullo y para los viejos una esperanza.

Sentimos que el joven disertante no haya podido darnos un trasunto de su discurso para ofrecerlo á nuestros lectores algo completo; ello nos obliga á trazar á vuelapluma nada más que un esquema de su meritorio trabajo.

Dedicó la conferencia á la memoria de su padre, deseando, dijo, que las ideas que vertiese fuesen flores eternas sobre la tumba de aquél y frutos saludables en el entendimiento de los muchachos.

Habló de los grandes ideales de la vida, fijándose en el de la Belleza como uno de los que debemos tener interés en conquistar. Si á primera vista parece que nada valen los ideales, es lo positivo que, sin ellos, la vida misma carece de valor. Todos sentimos la atracción de la Belleza, del Bien, de la Verdad; pero cada uno en grado diferente, y por esto debemos avivar esta triple llama para que arda activamente en todos los corazones. Comparó la pulimentación del diamante en bruto con el cultivo del espíritu, idéntico al de las tierras, que reclama un trabajo asiduo. No quiero significar—dijo á los escolares—que tengáis que abandonar vuestro oficio para dedicaros á la Ciencia, al Arte ó á la Moral, no; debéis cuidar de él con cariño, con amor. El que no ama su oficio, tampoco amaría cualquiera otro, porque



ese desamor oculta una falta de laboriosidad. No hay oficios bajos; si lo fueran, transformadlos, dignificadlos.

Como ejemplos de dignificación de oficios citó el de los orífices florentinos, uno de los cuales, Benvenuto Cellini, inmortalizó su nombre; el de los que trabajan platos y objetos de cerámica, que llegaron a producir obras de arte que compiten con las más famosas; el de los carpinteros que en épocas pasadas construyeron camas y arquillas tan artísticas, tan buscadas por las personas de buen gusto y finalmente el de un periodista que perfeccionó de tal modo una sección secundaria que se le confiara, que el interés del público llegó a ser mayor por aquella que por ninguna otra de las secciones del diario.

Acabada la tarea del oficio,—dijo—tenéis la obligación, no el derecho, de divertirlos. Las distracciones son necesarias al cuerpo; son ley ineludible de la naturaleza. Pero ¿por qué seguir las distracciones de los demás si no llenan el tonel sin fondo de nuestro corazón? Busquemos otros placeres. Observemos que en países adelantados, en frente de los viciosos hay otros hombres con otras diversiones. Ensayemos placeres espirituales: música, pintura, escultura, contemplación del paisaje, literatura. Algunas no son posibles aquí; las que lo son, no os atraen porque en comprenderlas no habeis puesto el empeño que pusisteis en encontrar el gusto a la cerveza o al tabaco. El momento en que os hallais es para vosotros de gran trascendencia: o rústicos o civilizados. Aquí los caminos se separan. Solo en la juventud es posible educar la sensibilidad y el gusto; en la edad madura, imposible. Siquiera por curiosidad, intentemos conocer lo que nos legaron los hombres-cumbres de la Historia.

Habló después de las ventajas que da la comprensión de la Belleza, señalando entre las principales la elegancia espiritual inconfundible que presta a quien se afana por alcanzarla; el dominio suave e invisible sobre cuantos la desdennan; el despertar de la imaginación.

Tengamos ensueños grandes, generosos; no por el placer que proporcionan, sino con ánimo de realizarlos. Llenemos nuestro corazón de cosas nobles y santas para que no quepan en él las mezquinas. El que sueña en llevar a la práctica cosas grandes, si no consigue realizar las que desea, verifica otras no menos dignas. Como Colón; si no encuentra nuevos caminos, halla nuevos continentes.

Pero no nos aparten las sublimes alturas, del deber cotidiano, que no por serlo tienen menor grandeza que lo soñado. Soñados en conquistar reinos espirituales como el Cid soñaba en temporales; pero cuando hallémos en nuestro camino al mendigo leproso, tendámosle la mano. Unica manera de que sintamos en la boca el dulzor de miel de que habla el divino Rubén.

Al terminar, sonaron repetidos aplausos. La próxima conferencia la dará el Maestro señor Riera.

El «Círculo Recreativo» pensaba haber cerrado ya a estas horas el plazo de admisión de objetos destinados a la tómbola relacionada con el camino del monte San Salvador; pero son tantos los donativos que todavía van llegando, principalmente de paisanos nuestros residentes fuera de aquí, que ha habido necesidad de ampliar aquel plazo hasta el día 25 del corriente, para luego organizar la exposición y detalles concernientes al sorteo.

La sociedad que de todo esto cuida se muestra muy confiada en el éxito, porque vé que todavía se acumulan muchos objetos artísticos y de valor: mayólicas, grupos escultóricos, alhajas, juguetes, etc., cuya donación demuestra con cuánto cariño han tomado todos los felanigense el interés de que la tómbola sea reproductiva.

Para su inauguración se ha señalado la noche del día 7 de Abril próximo, víspera de la Pascua de Resurrección. Se proyecta imprimir a este acto un carácter de verdadera solemnidad.

Uno de los preliminares más interesantes es la colocación de los vales que han de dar opción al objeto que la suerte designe. Teniéndolo los organizadores en cuenta, han ideado que mañana por la tarde toque una banda de música en el Paseo de Ramón Lull, para que allí se reúna el elemento joven; y las señoritas, amablemente dispuestas a prestar su cooperación, venderán entre los paseantes aquellos talones, consiguiéndose así adelantar y hacer más intensiva la recaudación, evitando aglomeraciones en el mismo local de la tómbola.

Por los diarios llegados de ultramar y también por noticias particulares recibidas en esta ciudad,

nos hemos impuesto gratamente de la próxima visita que hará a esta su tierra natal nuestro distinguido paisano e inteligente sacerdote Rdo. Don Jaime Rosselló, quien, como ya sabemos, está ocupando, desde hace tiempo, el delicado puesto de Secretario de Monseñor Jara, ilustrísimo Obispo de La Serena en Chile.

Según las informaciones antedichas, debió embarcarse en el gran trasatlántico español «Infanta Isabel» que tenía fijada para el día 2 del corriente mes su salida de Buenos-Aires con rumbo a Barcelona.

Formulamos votos para que tenga un viaje muy feliz y nos unimos a las alegrías que tendrán sus deudos y amigos con motivo de la visita que nos hará, dentro poco, tan distinguido felanigense.

En su chalet de Porto-Colom se encuentra hace días enfermo de algún cuidado el ilustrado farmacéutico D. Mateo Obrador y Barceló.

El miércoles recibió el sacramento de la Eucaristía. Hoy su estado es satisfactorio, según parte facultativo.

Hacemos votos por su total e inmediato restablecimiento.

Por los telegramas de la prensa palmesana nos enteramos de que nuestro amigo y paisano el joven Maestro D. Miguel Riera Perelló, que dirige la escuela de Argilaga, ha sido designado, por derecho de consorte, para ocupar la vacante de Profesor de la Escuela Nacional de Sineu.

El tiempo que ha dominado durante esta semana ha sido bueno en general: el sol brilla sin las interposiciones nubosas del pasado periodo lluvioso, el ambiente se hace progresivamente más templado, la temperatura entra en la normalidad propia de la estación y el agricultor, reuniendo todos los brazos disponibles, aprovecha la oportunidad de este cambio para dedicar toda la energía de su esfuerzo personal al saneamiento de las sementeras, para que a las legumbres y cereales no les robe la mala hierba una parte de los elementos nutritivos que exclusivamente para aquéllos quiere que sean.

Solo un pequeño contratiempo ha venido a entorpecer la buena marcha de los asuntos agrícolas: el vendabal violento que siguió soplando desde el martes al jueves, con grave exposición del arbolado y molestia inevitable de todos los que en el campo trabajan.

Estos mismos vientos han alborotado el mar de tal manera, que ni las barcas de nuestro puerto han podido salir a la pesca, ni los vapores correos han hecho su tráfico ordinario.

Se nos dice que hoy o mañana debe llegar a esta población el Delegado en Baleares del Centro Internacional de Enseñanza, Don José Cirer Sumandi, que, aparte de otra misión, lleva la de efectuar algunas matrículas que le han sido solicitadas por elementos amantes del estudio y progreso.

Sabemos también que hay el propósito de suplicar a dicho señor, honre a Felanitx con una Conferencia en la que dé a conocer minuciosamente la forma adoptada por el Centro Internacional de Enseñanza para que sus alumnos, por correspondencia, puedan llegar a especializarse en Mecánica, Electricidad, Comercio y especialmente en los Idiomas, que, según tenemos entendido, se vale de un aparato tan original, que se pueden aprender con suma comodidad, economía y rapidez.

El próximo martes, día 13, empezará en nuestra iglesia parroquial, después del rezo del rosario, el septenario dedicado al Patriarca San José.

El sábado 17 se dará comienzo a la solemne oración de Cuarenta Horas que anualmente se celebran en honor del mismo Santo. En el día de su fiesta, a las siete de la mañana habrá la acostumbrada comunión general para fieles de ambos sexos, pudiendo ganarse indulgencia plenaria.

La Junta de Gobierno de la importante sociedad de socorros mutuos «El Socorro Balear», ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar de la Memoria que fué leída y aprobada en junta general celebrada el 19 de Febrero. Del contenido de la misma se desprende la importancia que ha adquirido tan simpática institución que, solo llevando un año de vida, ha sabido alcanzar con su seriedad y sabia administración un número considerable de socios, cubriendo con esmerada puntualidad los subsidios que han correspondido a los asociados que han estado enfermos.

Siguiendo su marcha progresiva, mañana a las

cuatro y media de la tarde, en el Teatro Principal dará una interesante conferencia el Director de la citada sociedad, cuya invitación recibida agradecemos, a la vez que recomendamos al público en general que concurra a tan importante acto.

Tenemos el gusto de comunicar a nuestros lectores, que las tres farmacias de Felanitx hacen a los socios y familias el 25 por ciento de descuento en el precio de los medicamentos.

Continúa reinando calma absoluta en los negocios de almendrán.

En este mercado se cotiza a razón de 70'00 pesetas los 42'37 kilos, pero no se hace ninguna transacción.

Desde el Domingo está la plaza provista de patata de La Puebla, que se vende a 0'25 pesetas el kilo. El Sr. Alcalde encargó a sus dependientes que vigilen a los vendedores para castigar las faltas que se cometan.

Se hallan espuestos al público á efectos de reclamación por espacio de ocho días los repartos sustitutivos de consumos tomados para el presente año.

El día 4 del actual celebró el Ayuntamiento el acto de la clasificación de mozos del presente reemplazo y revisiones anteriores sin incidentes de ninguna clase.

La Agrupación Artística del Círculo Liberal Conservador de común acuerdo con su Junta Directiva tiene acordado dar el thé de mañana a las 5 en punto de la tarde en homenaje al Ilmo. Sr. D. Salvador Vidal y Valls de Padrinas por haber sido elegido Presidente de la Excm. Diputación Provincial.

En caso que el Sr. Vidal no se encuentre en esta mañana, el thé de referencia será transferido para el Domingo próximo, día 18 del actual a la misma hora.

Quedan invitados todos los socios del Círculo Liberal Conservador.—La Comisión.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 3 de Febrero de 1917

La presidió el señor alcalde D. Juan Caldentey, con asistencia de 10 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse Recaudado durante la semana por el arbitrio transporte de reses 12'40 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas.

Se concedió permiso a Antonio Obrador Bordoy para reformar la pared del Solar que pone en la calle Nueva de esta ciudad.

Se informó favorablemente una instancia del prófugo Jaime Gayá Oliver que solicita indulto.

Se enteró el Ayuntamiento de haber tomado posesión de la 2.<sup>a</sup> Escuela Nacional de niñas de esta ciudad la Maestra propietaria D.<sup>a</sup> María del Amparo Serra y Salvá.

Se acordó conceder ocho días de prórroga para la cobranza voluntaria de los repartos sustitutivos de consumos del año último.

Se acordó edificar un escusado en el Cementerio rural de esta ciudad y adquirir seis sillas para las dependencias del mismo.

Y se levantó la sesión.

### BANCO DE FELANITX

Habiendo sufrido extravío el talón de depósito de cien pesetas, que bajo el número 20432, fué constituido en este Banco a nombre de D.<sup>a</sup> María Piña y Bonnin, reintegrable previo aviso de 180 días, ha solicitado dicha señora se le expida el correspondiente duplicado de dicho talón.

En su consecuencia, se previene que, si en el transcurso de quince días, contados desde la publicación de este anuncio, no se presenta reclamación que merezca ser atendida, será declarado nulo y sin valor ni efecto el talón extraviado y se expedirá el duplicado que se solicita.

Felanitx 10 de Marzo de 1917.—Por el Banco de Felanitx: El Gerente, Miguel Massutí.

### LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 12 de Marzo a 4 pesetas décimo.

Números 1593, 1960, 7140, y 13376.

Mas allá de lo mejor

**RIQUISIMOS CAFES**

TOSTADOS DIARIAMENTE

LEGITIMOS DE PUERTO-RICO

Se venden en la antigua acreditada droguería

VDA. DE JUAN PIÑA



## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

## Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres caños.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## ITINERARIOS DE CORREOS

## Salidas

Domingo a las 20:30 para Barcelona (rápido); a las 20:30 para Mahón (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.

Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20:30 para Mahón.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20:30 para Barcelona (rápido); a las 20:30 para Ciudadela.

Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.

Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcudia).

Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

## Llegadas

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9:30 de Barcelona (via Alcudia); a las 9:30 de Ciudadela (via Alcudia).

Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Mahón; a las 8 de Ibiza.

Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona (rápido); a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 8 de Barcelona.

Viernes a las 8 de Valencia; a las 9:30 de Mahón y Ciudadela (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 8 de Barcelona (rápido); a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

## Planté petit d'amateurs

molt bó per mudar a dins vinyes o altres terres trencades, se ven carré del Hospici n.º 11.

Higiene de la boca  
y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

## POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerias.  
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

## OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumeria, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos.  
Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

## Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas, en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria, y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 1.º de Octubre.

## VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

## SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

## MANUEL PLAZA

## SASTRE

Espléndida colección de trajes y gabanes para la presente temporada de invierno.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LLIBRE DE LA VIDA  
DE N. S. JESUCRIST  
per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernada en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Generos de punto Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que, per la conveniencia d' aquellos personas que vulgan cuyuar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per euno pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.— Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerias de Palm.

## DIETARIOS

Y

## CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1917

Se vender en esta imprenta á precios baratísimos.

## ALBUM

DE

## VISTAS DE FELANITX

Carnets de 24 Postales á 1'75 pts.

Id. de 12 id. á una peseta.

Postales sueltas a 10 céntimos una

Se venden en esta imprenta.

## CAFÉ tostado diariamente

a 4 pts. 75 cts. el kilo

En la tienda de ANTONIO BARCELO  
Calle del Mar número 39,—FELANITX.